



INSTITUTO DE LA CULTURA TRADICIONAL SEGOVIANA

MANUEL GONZÁLEZ HERRERO

|TRIBUNA| ESTHER MAGANTO

II Fiesta Homenaje a la Montera en el barrio de San Lorenzo



LAS ÁGUEDAS DEL BARRIO DE SAN LORENZO celebran este domingo 1 de octubre la II Fiesta Homenaje a la Montera, unos de los

tocados representativos de la indumentaria tradicional segoviana. Tras la iniciativa puesta en marcha el pasado año, coincidiendo con la celebración de su XV Aniversario, el objetivo del 2017 es fomentar otras de las fiestas de este arrabal que tuvo gran aceptación entre los vecinos: la Fiesta de la Virgen del Rosario. En este sentido, la jornada festiva se trasladada de junio a octubre, y se prolonga durante la mañana y la tarde, sumando nuevos actos como la comida de hermandad y la procesión que recorrerá, portando la talla por primera vez en carroza, desde la Plazuela hasta el Convento de San Vicente.

La I Fiesta Homenaje de la Montera tuvo lugar durante la mañana del 4 de junio del 2016, y la Asociación de Águedas de San Lorenzo logró congregarse en la plaza de su barrio a más de veinte de las alcaldesas que han sido nombradas a lo largo de los veinticinco años de su historia. Carmen Casado y Carmen San Juan, alcaldesas de 1992 -año de recuperación de la fiesta de Santa Águeda tras el parón de la década de los 60-, encabezaron el grupo de mujeres que acudió a la misa en la iglesia parroquial y que después compartió una "tajada" a base de chorizo cocido y limonada en la misma plaza de San Lorenzo. Al acto, abierto a la participación de otras asociaciones de águedas de Segovia capital y la provincia, contó con la presencia de mujeres llegadas desde diferentes barrios segovianos y diversas localidades, además de varios representantes del Ayuntamiento de la capital y del Ejército.

La montera segoviana en su versión femenina, conocida como montera de doce apóstoles por la botonadura que se observa en los laterales, fue el tocado destacado, conviviendo monteras hechas a base de terciopelo verde o negro, rematadas con una o dos borlas y decoradas a base de bordados con motivos vegetales y otras guarniciones como la chapería. Milagros Pascual, artesana segoviana de monteras desde hace casi treinta años, vestida también para la ocasión y tocada igualmente con una montera, pudo ver "in situ" un buen número de ejemplares hechos por sus manos a lo largo de estas décadas. Gracias a los encargos recibidos por numerosas mu-



Varias imágenes de la I Fiesta Homenaje a la Montera del 2016.

jes nombradas alcaldesas, entre los cientos de ejemplares diseminados por la provincia y distintos museos y colecciones, destaca su estilo, marcado por el uso de materiales de gran calidad, la no repetición de motivos, y una hechura a la medida que se ajusta perfectamente a la cabeza.

En 2017, El Rosario

Un año después de la I Fiesta Homenaje a la Montera el objetivo de las Águedas de San Lorenzo es fomentar otra de las festividades enmarcadas en el ciclo festivo de

ubicación, la iglesia parroquial de San Lorenzo".

Este domingo 1 de octubre, tras la misa de la mañana y la comida de hermandad en uno de los restaurantes del barrio, se rezará un rosario en la iglesia parroquial de San Lorenzo. A continuación, la Virgen del Rosario será sacada en procesión siguiendo un recorrido muy peculiar: la Plazuela, la Calle del Puente y la Calle de San Vicente, hasta llegar al Convento del mismo nombre, donde las monjas de clausura abrirán sus puertas para recibirla, rezarla y cantarla. Una vez concluido este acto la imagen regresará, siguiendo el mismo recorrido, hasta la iglesia parroquial.

En la convocatoria de este año, el uso de la montera entre las asistentes, volverá a ser uno de los requisitos, para reivindicar el pasado histórico de esta prenda, puesto que siendo un tocado diseminado de forma generalizada entre los grupos populares españoles desde la segunda mitad del siglo XVIII -usado por hombres y mujeres-, desde comienzos del siglo XX y hasta mediados de 1970 se prodigó tanto en ritos festivo-religiosos como en celebraciones folklóricas, ligado indisolublemente a la "identidad de la mujer segoviana" a través del proceso de estereotipación del "traje de Alcaldesa". Finalmente, desde la década de 1990, periodo en el que muchos barrios de la capital y pueblos de la provincia se sumaron a la recuperación de los festejos en honor a Santa Águeda, la montera se ha considerado privativa de las mujeres casadas que han ostentado el cargo de Alcaldesas, Regidoras o Mayordomas... y con la II Fiesta Homenajes a la Montera, se pretende modificar este hecho, fomentando su uso entre mujeres casadas o solteras, y de todas las edades. La convivencia entre la indumentaria tradicional segoviana y el fervor mariano en torno a la Virgen del Rosario ya cobran el protagonismo en la jornada festiva que hoy está viviendo el barrio de San Lorenzo.

(*) Investigadora y Responsable de la Revista Digital enraiza2 (IGH).

PROGRAMA II DÍA DE LA MONTERA, DOMINGO 1 DE OCTUBRE DEL 2017

13:00 h. Misa en la parroquia de San Lorenzo.

14:30 h. Comida en el Bar "La Churrería"

17:30 h. Rosario y Procesión de las calles del barrio hasta el Convento de San Vicente.

AGENDA

1 AL 14 DE OCTUBRE

"A todo folk"

Domingo 1 octubre:
11:00 h. Turrubuelo (Boceguillas)
Aljibes. *Música Popular*

Miércoles 4 octubre:
18:00 h. Cobos de Fuentidueña
Jóvenes *Dulzaineros*.
Gira Muñasa

Sábado 7 octubre: 11:30 h. Sepúlveda
Los Galleguillos.

Concierto Música Folk

Domingo 8 octubre:
18:30 h. Torre Val de San Pedro
Ronda Segoviana. Gira 2017.

18:30 h. Cerezo de Abajo
Danzas tradicionales de San Pedro de Gállos

"Otras citas "

Exposiciones "Itinera" (Diputación)

Palazuelos de Eresma. La vuelta de los resineros.

Fuentepeelayo. Cultura Pastoril

Martín Muñoz de las Posadas. Memoria y lugar. Segovia en las fotografías. Nava de la Asunción. Encajes de cal y arena.

Santa Mª de Nieva. Pintores de Paisajes 2000.

Folklore Infantil "Sobre la tela de una araña" (Diputación).

VIERNES 13:
20:30. Anaya
El Hombre Folkíbero y Cía. De Guli Guli Gu
20:30. Sebúlcór
Poesía necesaria. El caballo de Cartón

SÁBADO 14:
18:00. Puebla de Pedraza
El Hombre Folkíbero y Cía. De Guli Guli Gu
19:00. Melque de Cercos. Los Torronchos. Un paseo por nuestra infancia
19:00. Otero de Herreros
Amparo García Otero. Sobre la tela de una araña.



Diputación de Segovia